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Наш славный град Орёл тоже может
гордиться — и мы вписали себя в исто�
рию. Торговым киоском в стиле ново�
русского капитализма — стандартной
пластмассовой коробкой, набитой стан�
дартным ассортиментом: пиво, сигаре�
ты, жвачка... 

Однако не это главная его достопри�
мечательность, делающая заурядную
торговую точку историческим явлением.
Вот что поведал редакции наш постоян�
ный подписчик и активный внештатный
автор житель Орла В.Д. Тетерин. 

Владимир Дмитриевич начинает из�
далека — аж с 17�го века. Именно тогда
"французы изобрели способ в целях
безопасности отделить лошадей от лю�
дей. Для первых создали "тротэ" (по�на�
шенски — тротуары), по которым прогу�
ливали парнокопытных. Позже на троту�
ары переместили пешеходов". 

А вот — из отечественной истории:
"Особым указом ещё в царствование
отца Петра Великого, — пишет Влади�
мир Дмитриевич, — дабы сберечь народ
от гибели на проезжей части дорог, пе�
реместили всех "людишек" по тротуа�
рам. И строить на таких "тротэ" какие�
либо кабаки, лавки с "колониальными
товарами, хомутами, кнутами и прочими
съестными припасами" было категори�
чески запрещено".

Отмечая передо�
вую, новаторскую
особинку Орла, наш
читатель иллюстри�
рует свою мысль: в
переулке Почтовом,
за кинотеатром "По�
беда" — у подножия
"потёмкинской лест�
ницы", предприим�
чивые граждане по�
ставили торговую
лавку прямо на тро�
туаре. Вот вам и чудо
света. Да ни в одной
заморской стране
такого не сыщешь!

А ещё это хорошая
иллюстрация к изве�
стному постулату о
силе денежных зна�
ков: тому, у кого их в
достатке, не страшны никакие законы.
Бабло побеждает всё. 

В том числе и здравый смысл. А так�
же элементарные правила безопаснос�
ти дорожного движения. Согнанные с
тротуара — своего законного места
обитания — людишки (в том числе и по�
жилые, и мамаши с колясками, и бес�
печная детвора) теперь пешеходят по
проезжей части дороги. Причём если
раньше автомобиль в переулке Почто�
вом воспринимался в диковинку, то се�
годня сюда с улицы Тургенева, проши�
вая Ленинскую, устремляется целая ар�
мада машин. Представляете, мимо веч�
но многолюдного Детского парка посто�
янно проносятся харкающие бензино�
выми парами авто... 

Совсем недавно, вечером, здесь де�
вятилетнего мальца сшиб мотоциклист.
Слава богу, всё обошлось. На этот раз.
А в следующий?

Похоже, ларёк и в самом деле вос�
принимается чиновниками в качестве
бесспорного чуда света. А посему вос�
седает на тротуаре незыблемо и непо�
колебимо, как твердыня. Не по зубам
она ни грозному УГИБДД, ни столь же
всесильному мэру Орла.

"Уважаемый Александр Александро�
вич! — обращается к мэру А.А. Касьяно�
ву начальник УГИБДД УВД по Орловской
области Г.Н. Кутищев. — В УВД по Ор�
ловской области поступило обращение
гражданина Тетерина В.Д., в котором
сообщается о помехах в движении пе�
шеходов по пер. Почтовому, у кинотеат�
ра "Победа".

При выезде на место установлено,
что на тротуаре напротив дома № 10 по
пер. Почтовому установлен торговый
киоск (ИП Козий Е.А.). При этом киоск
занимает почти всю ширину тротуара
(остаток — 30 см), что является наруше�
нием действующих градостроительных
норм... По этой причине пешеходы вы�
нуждены обходить киоск по проезжей
части, что угрожает их жизни и здоро�
вью.

Решение о размещении в данном ме�
сте торгового киоска с Госавтоинспек�
цией УВД по Орловской области не со�
гласовывалось.

С учетом вышеизложенного, руко�
водствуясь требованиями частей 4 и 12
ст. 85 Земельного кодекса РФ, ст. 3, 12,
21 и части 2 ст. 22 Федерального закона
"О безопасности дорожного движения",
прошу вас поручить соответствующим
службам организовать перенос торго�
вого киоска с пешеходной части тротуа�
ра и обеспечить беспрепятственное и
безопасное движение пешеходов.

О принятом решении прошу сооб�
щить... в установленный срок".

Мэр не заставил себя долго ждать.
"Администрацией города, — сооб�

щил он в установленный срок начальни�
ку Госавтоинспекции, — рассмотрено
ваше обращение с просьбой перенести
торговый киоск с пешеходной части
тротуара по пер. Почтовому, напротив
дома № 10.

...Указанный киоск (ИП Козий Е.А.)
функционирует на основании договора

аренды земельного участка от 
5.04. 2005 г. № 6880.

Рассмотрение вопроса о переносе
торгового киоска не представляется
возможным, т.к. в настоящее время го�
сударственная собственность на землю
не разграничена. В соответствии с За�
коном Орловской области от 30.06.06 г.
№ 603 "О распоряжении земельными
участками, государственная собствен�
ность на которые не разграничена в ад�
министративном центре — городе Ор�
ле" договоры аренды земельных участ�
ков заключает департамент имущест�
венной, промышленной и информаци�
онной политики Орловской области, при
этом согласования администрации го�
рода в соответствии с действующим за�
конодательством не требуется.                

В связи с тем, что вопросы переноса
или демонтажа торгового киоска нахо�
дятся в компетенции департамента
имущественной, промышленной и ин�
формационной политики... администра�
ция города обратилась, по принадлеж�
ности, с просьбой не продлять договор
аренды земельного участка по пер. Поч�
товому".

Получается: мэрия здесь вообще, как
говорится, ни ухом ни рылом? Видимо,
так бодренько и составил  А.А. Касьянов

ответ: как же — найден крайний в лице
облдепартамента. Интересно: помнит
ли мэр предыдущее, мартовское, офи�
циальное письмо, подписанное его пер�
вым заместителем В.В. Ерёминым?  

Напомним. "Земельный участок, ка�
дастровый № 57:25:0010511:0023, пер.
Почтовый, в районе дома № 10, — сооб�
щал на запрос редакции первый зам.
мэра, — предоставлялся в аренду по�
становлением администрации г. Орла от
29.12.2004 г. № 5000 для эксплуатации и
обслуживания торгового киоска граж�
данке Козий Е.А. Срок договора аренды
от 5.04.2005 г. № 6880 истек 31.12.2006
года. Торговый киоск расположен на
землях общего пользования квартала,
на который государственная собствен�
ность не разграничена. В соответствии
с Законом Орловской области от
30.06.2006 г. № 603 "О распоряжении
земельными участками, государствен�
ная собственность на которые не раз�
граничена..." все документы по данному
земельному участку переданы в депар�
тамент имущественной, промышленной
и информационной политики Орлов�
ской области... Информация о продле�
нии срока аренды земельного участка
под торговым киоском в администрации
г. Орла отсутствует.

Дополнительно сообщаем, что в на�
стоящее время управлением муници�
пального имущества и землепользова�
ния администрации г. Орла подготовлен
пакет документов для постановки на ка�
дастровый учет и государственной ре�
гистрации права муниципальной соб�
ственности на земли общего пользова�
ния в кадастровом квартале 
№ 57:25:0010511. После регистрации
права муниципальной собственности на
комиссии по землепользованию и гра�
достроительству при администрации 
г. Орла будет вынесен вопрос о целесо�
образности месторасположения выше�
указанного торгового киоска".

Как видите, не получается у мэрии
быть "белой и пушистой". Пусть договор
(незаконный — что видно и невооружен�
ным глазом) об установке торгового па�
вильона посреди тротуара скреплял
своей подписью и не нынешний мэр —
тротуар этот и пресловутый киоск нахо�
дятся не на Марсе, а в самом что ни на
есть центре Орла. 

И потом, как�то неясно: А.А. Касьянов
ждет решения судьбы "тротуарного кио�
ска" от областного департамента, а его
первый зам. трактует про то, что "вопрос
о целесообразности месторасположе�
ния киоска" будет решен "на комиссии
по землепользованию и градострои�
тельству при администрации г. Орла".

Кто его знает, что решит эта комис�
сия? А вдруг она даст добро на установ�
ку торговых лавок прямо на перекрёст�
ках главных городских улиц? (Ничто, на�
пример, не мешает же сегодня пеше�
ходной "в законе" улице Ленина оста�
ваться заурядной проезжей).

Тогда уж точно наш славный город бу�
дет вне конкуренции по концентрации
чудес света.

Николай СОЛОПЕНКО.

ПРИКОЛЫ НАШЕГО ГОРОДКА

Орловское 
чудо света
Человечеству не угрожает забвение, пока у него есть в

арсенале великие творения его гениев. Вон останки Колизея

до сих пор собирают туристов со всего мира. И таких чудес

света, к счастью, сквозь толщу истории к нам дошло немало. 

Больше того, необузданная людская фантазия и творческий

полёт порождают новые чудеса — не менее впечатляющие.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Постановление коллегии Орловской
области "О компенсации части родитель�
ской платы за содержание ребёнка в госу�
дарственных и муниципальных образова�
тельных учреждениях, реализующих ос�
новную общеобразовательную программу
дополнительного образования" было при�
нято в феврале 2007 года. 

Согласно принятому документу родите�
ли, чьи дети посещают муниципальные
дошкольные учреждения, ежемесячно бу�
дут получать компенсации в размере 20%
от уплаченной суммы за первого ребёнка,
50% — за второго и 70% за третьего и по�
следующих детей. И это, действительно,
реальная поддержка семейных бюджетов.

Ещё зимой, когда мамы оформляли до�
кументы на получение выплат, приходи�
лось слышать, что пусть деньги и неболь�
шие, но ботиночки к сентябрю купить всё
же можно будет. На дворе август, а на
сберкнижках у многих — ни копейки.  

В чём причина сложившейся ситуации,
как выходить из неё — эти и другие вопро�
сы решались на областном совещании  за�
местителей глав городских и районных ад�
министраций.

Как пояснил руководитель департамен�
та социальной политики области В.В. По�
ляков, деньги есть и полностью перечис�
лены в муниципальные образования за
первый и второй кварталы, но до родите�
лей они не доходят по одной простой при�
чине — не отлажен механизм поступления
средств на счета. Проблемы возникают на
уровне системы Сберегательного банка:
"За банковские услуги нам нужно запла�
тить один процент от суммы перечислен�
ных средств,  это порядка 350 тысяч руб�
лей. Но с учетом того, что бюджет прини�
мался ещё в прошлом году, эта сумма не
была заложена. На то, чтобы найти и выде�

лить необходимые
средства, потребуется
время. Поэтому надо
искать более оператив�
ные пути, привлекая и
возможности областной
администрации, и муни�
ципальных образова�
ний, и Сбербанка".

По словам предста�
вителя Сбербанка — на�
чальника отдела пласти�
ковых карт В.П. Карпи�
кова, разработано два
варианта выплаты ком�
пенсации. Первый: кли�
ент приходит в банк, от�
крывает обычный вклад
(при этом платит 30
рублей — они остаются
на счёте), но всякий раз
при получении по вкла�
ду он платит 1% комиссионных. Второй
вариант — открытие пластиковой карты
марки "Социальная". Стоимость годового
обслуживания карты — 50 рублей, платит
их сам клиент, но при получении средств,
пришедших на счёт, комиссия не взимает�
ся. По карте можно получать деньги в от�
делениях Сбербанка, банкоматах, распла�
чиваться ими в магазинах. Карта действу�
ет на территории Воронежской, Липецкой,
Курской, Белгородской, Тамбовской и Ор�
ловской областей, здесь обслуживание
бесплатное. За пределами этой террито�
рии берётся комиссия 0,75%. Но самый
яркий аргумент, говорящий в пользу вто�
рого варианта, — за услуги банка платить
бюджетные деньги не придётся.  

— Без пластиковых карт нам не уйти от
проблемы одного процента, — отметил
Владимир Викторович Поляков. —  На ко�
нец года по выплате комиссии в одних

районах может выскочить сумма в 30 ты�
сяч, в других — в 1,5 тысячи рублей, а в
среднем по области — в 350 тысяч. Так
или иначе, эту плавающую цифру поймать
сложно и объективно в бюджет любого
уровня её не внести, потому что плата за
услуги детского сада возрастает. Соответ�
ственно, надо пересчитывать сумму ком�
пенсации. 

На сегодняшний день большинство му�
ниципальных образований уже ведет ра�
боту по переходу на пластиковые карты.
Технические возможности не позволяют
это сделать только в Мценском и Корса�
ковском районах.

Но сберкнижки тоже в ходу. Например,
в Глазуновском районе выплаты произве�
дены по июнь включительно, услуги банка
оплатил муниципальный бюджет.

Надо сказать, что небольшие районы,
там, где в год по процентам набегает пол�

торы�две тысячи рублей, в силах спра�
виться с этой проблемой самостоятельно.
К тому же и открывать пластиковые кар�
точки за 50 рублей здесь невыгодно. Сум�
мы компенсационных выплат в районах,
как правило, небольшие. Это связано с
маленькой ежемесячной оплатой за со�
держание ребёнка в дошкольном учреж�
дении. На селе она колеблется от 50 до
100 рублей. Хорошо, если за год в компен�
сационной копилке семьи наберётся ты�
сяча. Чтобы снять со сберкнижки эту сум�
му, родителям придётся заплатить всего
10 рублей. Это в пять раз дешевле, чем
пользоваться пластиковой картой.

Другое дело — в городах. Там и плата
за детские сады выше, и размер компен�
сации больше, да и по пластиковым кар�
там многие давно получают зарплату, а
это значит, что тратиться на открытие но�
вой карточки не придётся.

Что касается Орла, а здесь сосредото�
чено самое большое число получателей
компенсации — 12,5 тысячи, то, по словам
начальника областного управления обра�
зования и молодёжной политики В.В. Аги�
балова, проблема сдвинулась с мёртвой
точки: "Сбербанк и городская админист�
рация пытаются согласовать программы,
грубо говоря, банк данных города переве�
сти в формат Сбербанка, с тем чтобы не
перебивать собранную колоссальную базу
данных. Если у программистов всё полу�
чится, то будем считать, что нам неделя на
начало выплат". 

То, что деньги начнут перечислять на
этой неделе, клятвенно заверяли и замес�
тители глав районов области. Хочется ве�
рить, что они сдержат слово и мамы успе�
ют�таки к сентябрю прикупить своим ча�
дам обновки.

Ольга ЧАНОВА.

На сберкнижках — ни копейки

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

Если говорить языком цифр,
то на сегодня в основном завер�
шена уборка озимых зерновых
культур, при этом удалось намо�
лотить около миллиона тонн ка�
чественного зерна. Правда, вы�
падавшие в последние дни
обильные дожди несколько за�
медлили темпы жатвы. Синопти�
ки и дальше не обещают хорошей
погоды, так что организации и ка�
честву уборочных работ должно
уделяться максимальное внима�
ние. При необходимости следует
задействовать все мощности су�
шильных установок как на токах
сельхозорганизаций, так и на
хлебоприемных предприятиях. 

— В каких районах сейчас

получают наивысшие уро0

жаи зерновых?

— Свыше 40 центнеров ози�
мых получили на круг первыми
закончившие их обмолот сель�
хозподразделения Должанского,
Малоархангельского, Колпнян�
ского и Ливенского районов. От
30 до 35 центнеров зерна с каж�
дого гектара убрали в Орлов�
ском, Свердловском, Покров�
ском, Краснозоренском и Мцен�
ском районах. Даже в северной и
западной зонах на скудных лес�
ных и песчаных почвах средняя
отдача озимого поля составляет
от 25 до 30 центнеров.  При этом
повсеместно имеются хозяйства,
на голову опережающие других,
где уже не первый год снимают
на круг по 50—60 и более центне�
ров.  Их пример еще раз подтвер�
ждает, что ставящаяся перед
сельхозтоваропроизводителями
задача уже в ближайшие годы в
целом по области  выйти на сред�
нюю урожайность в 40 центнеров
с гектара вполне реальна и осу�
ществима.

— Как обстоят дела на яро0

вом поле?

— На жатву яровых сейчас пе�
ребазируется вся зерноубороч�
ная техника. Уже во всю убирает�
ся горох, ячмень, другие культу�
ры. Имеется возможность и с
яровых культур получить урожай�
ность не ниже среднегодовых по�
казателей.  

— Некоторые средства мас0

совой информации сейчас

муссируют слухи о том, что

и зерна у нас мало, и цены

на хлеб в магазинах расти

будут…

— Давайте сравним несколько
цифр. Область реально произво�
дит примерно два миллиона тонн
зерна в год, а ее потребность в
зерне для хлебопечения всего
62, 5 тысячи тонн. К тому же весь
этот объем продовольственного
зерна уже находится в районных
страховых фондах, что гаранти�
рует полную обеспеченность на�
селения хлебобулочными изде�
лиями. Что касается стоимости
хлеба, то страховой фонд для то�
го и создается, чтобы не допус�
тить необоснованного роста цен.
К тому же конкретно определены
не только поставщики качествен�
ного зерна, но и его переработ�
чики, производители готовой

продукции и т. д. Так что социаль�
ная цена на основной вид хлеба
останется в пределах семи руб�
лей. Зерна нам хватит и на семе�
на с любым страховым запасом,
и на фураж для общественного
животноводства. 

А вот то, что цена на зерно на
внутреннем и внешнем рынках
сейчас растет, нас только радует.
Значит, наши сельские товаро�
производители, грамотно распо�
рядившись выращенным урожа�
ем и выгодно продав его товар�

ную часть, смогут заметно укре�
пить свою экономику.  

— Вы затронули проблему

укрепления экономики

сельхозпредприятий — важ0

нейший фактор в деле обес0

печения их дальнейшего

развития. Но жизнь показы0

вает, что в отрасли растени0

еводства производство зер0

на сейчас становится дале0

ко не единственным, а по0

рой уже и не основным

средством обеспечения фи0

нансовой стабильности на0

иболее успешно работаю0

щих аграрных структур. В

области, особенно в по0

следние годы, активно на0

ращиваются посевные пло0

щади ряда масличных и тех0

нических культур. Это что,

свидетельство новой аграр0

ной политики?

— Можно сказать и так. Поис�
ки путей укрепления экономики
предприятий аграрного сектора,
постоянно ведущиеся нашим де�
партаментом, говорят о том, что
на областном, а также внутрен�
нем и внешнем рынках страны в
целом усиливаются тенденции
повышенной востребованности
ряда сельскохозяйственных
культур. На них сложился устой�
чивый спрос, предлагаются до�
стойные закупочные цены. Со�
вместно с учеными разработаны
соответственные областные про�

граммы, осуществлен подбор
сортов этих культур для выращи�
вания в условиях нашей области,
отработана эффективная агро�
техника их возделывания. Все
это уже апробировано не только
в научных, но и в широких произ�
водственных условиях.

Многие руководители как круп�
ных аграрных структур (С.А. Буда�
гов, Н.А. Жернов), так и самостоя�
тельных коллективных, а также
крестьянских (фермерских) хо�
зяйств, уже  наработали опреде�

ленный опыт возделывания таких
культур и получают отличные фи�
нансовые результаты. Здесь заве�
ли собственные сортоиспыта�
тельные и семенные участки и от�
водят под "новые" культуры мак�
симально большую часть пахот�
ных площадей. 

— Используется ли их опыт

другими сельхозтоваропро0

изводителями?

— Да, и с каждым годом все
шире и активнее. Возьмем, к при�
меру, такую масличную культуру,
как рапс. В текущем году мы воз�
делываем его уже на 60 тысячах
гектаров, то есть имеем самые
большие площади под ним в Рос�
сии. На протяжении двух лет в об�
ласти отрабатывалась техноло�
гия возделывания озимого рапса
— одной из выгоднейших культур
как в экономическом, так и в тех�
нологическом плане, а нынче мы
планируем  расширить его посе�
вы уже до 10 тысяч гектаров. 

— Чем же так замечателен

озимый рапс?

— Только один пример. ЗАО
"СЕТ�Орел�инвест" в текущем го�
ду выращивало его  в Покровском
районе на площади 340 гектаров
и намолотило по 30 центнеров
маслосемян с каждого гектара. В
экономическом плане в пересче�
те на пшеницу это равнозначно
урожаю в 90 центнеров. Кроме
того, озимый рапс созревает как
минимум на неделю раньше пше�

ницы, а это огромный плюс для
всего комплекса уборочных ра�
бот, так как позволяет убрать его
еще до начала основной жатвы. И
сеять можно в более ранние сро�
ки — уже в первых числах авгус�
та.

— В том же "СЕТ0Орел0инве0

сте" мы видели отличную

плантацию кукурузы, выра0

щиваемой на зерно…

— Хорошие посевы зерновой
кукурузы есть в Должанском и ря�
де других районов. Нынче она

размещена на площади четыре
тысячи гектаров, на следующий
год планируем отвести под нее
также 10 тысяч гектаров. А выго�
да ее возделывания очевидна.
Во�первых, ее зерно — обяза�
тельный компонент кормов для
поголовья строящихся в области
в рамках приоритетного нацио�
нального проекта животноводче�
ских комплексов. Во�вторых, она
востребована на рынке и как сы�
рье для пищевой и спиртовой
промышленности, а также произ�
водства биотоплива. А главное —
даже при нынешних закупочных
ценах, а они имеют тенденцию к
постоянному росту, расчетная
рентабельность производства
зерна кукурузы составляет не ме�
нее 400 процентов.

— В списке рыночных куль0

тур числится и озимый яч0

мень. Для многих возделы0

вание ячменя по технологии

озимого сева  — дело совер0

шенно незнакомое.

— Озимый ячмень пришел к
нам с юга, где он уже прочно ут�
вердился как одна из самых рен�
табельных зерновых культур.
Экспериментальные посевы те�
кущего года показали, что он
прекрасно растет и дает отлич�
ные результаты и на Орловщине.
К примеру, в "Юности" у Будагова
он нынче показал урожайность в
67 центнеров с гектара. Озимый
ячмень к тому же имеет особо

ценные пивоваренные качества и
хорошо вписывается в техноло�
гию уборки, так как подходит под
нее на 7—8 дней раньше озимой
пшеницы.

— Сахарную свеклу новой

культурой не назовешь, а

посевы ее в последнее вре0

мя также растут год от го0

да…

— Мы долго работали над тем,
чтобы вернуть внимание сельхоз�
товаропроизводителей к сахар�
ной свекле — затратной, но очень
выгодной. Интерес к ней добави�
ла и изменяющаяся конъюнктура
аграрного рынка. Общая потреб�
ность России в сахаре оценива�
ется в 6 миллионов тонн, соб�
ственное производство достига�
ет всего 2,7 миллиона тонн, так
что возможности для развития
сырьевой базы имеются боль�
шие. Неслучайно посевы сахар�
ной свеклы в области увеличи�
лись вдвое по сравнению с пре�
дыдущим годом.

Отрадно, что возделыванием
сахарной свеклы сейчас занима�
ются не только традиционные
сельхозпредприятия, но и сами
переработчики, создавая соб�
ственные агрофирмы, беря в
аренду землю, приобретая со�
временную высокопроизводи�
тельную сельскохозяйственную
технику. Только такие, "завод�
ские", агрофирмы планируют вы�
ращивать 10—15 тысяч гектаров
сахарной свеклы, что позволит
им обеспечивать собственную
потребность в сырье на 25—30
процентов.

Кроме того, предполагаемая
реконструкция всех четырех дей�
ствующих в области сахарных за�
водов должна привести к удвое�
нию производственных мощнос�
тей, а значит, и к такому же увели�
чению спроса на сырье. Так что
для развития свеклосеяния от�
крылись самые благоприятные
перспективы, поэтому уже сей�
час ведется активная подготовка
почвы под сев свеклы урожая
2008 года. По предварительным
наметкам, эта культура должна
быть размещена на 45 тысячах
гектаров, что на 10 тысяч гекта�
ров превышает соответствующий
показатель 2007 года.

— Какие задачи вы считаете

первостепенными сейчас —

на этом этапе осеннего ком0

плекса полевых работ?

— Они вытекают из направ�
ленности всей нашей беседы.
Это скорейшее завершение
уборки хлебов с доведением объ�
ема их валового производства до
двух миллионов тонн.  Это подго�
товка и проведение в рекоменду�
емые агротехнические сроки се�
ва озимых зерновых на площади
не менее 400 тысяч гектаров, в
том числе и озимого ячменя, сев
озимого рапса на максимально
возможных площадях. Необходи�
мо выполнить задания по зябле�
вой пахоте и подготовке почвы
под сахарную свеклу, завершить
уборку силосных культур и заго�
товить для общественного жи�
вотноводства максимально воз�
можное количество кормов.

Для выполнения этих напря�
женных задач у нас есть все воз�
можности — отлично подготов�
ленные кадры руководителей и
специалистов АПК, современная
техника, малозатратные ресур�
сосберегающие технологии, це�
ленаправленное научное обеспе�
чение, а главное — постоянная
поддержка и спрос губернатора
области Е.С. Строева — не толь�
ко выдающегося политика, но и
настоящего агрария по рожде�
нию и духу. 

Тактика уборки 
и стратегия сева

Фото Елены ДЫШЛЕНКО.


